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Se alarga la fiesta inflacionaria  

Muchos justificaban que la demanda de
productos aumentó, porque la gente estaba
saliendo de sus casas, después de la
Pandemia, temporada de alta concentración
de la riqueza para las multinacionales, y que
esto había disparado los precios de los
productos, especialmente farmacéuticos,
tecnológicos y aspiracionales. Después llegó
otro capítulo. El 23 de febrero de 2022 se
dio la operación militar de Rusia contra
Ucrania, se desató una segunda temporada
de inflación mundial. Esta vez por el
incremento de los precios del trigo y
después por los fertilizantes provenientes
de esa región del planeta. A esto se sumó
las sanciones económicas contra Rusia y las
voladuras de Nord Stream, que dejaron sin
gas a buena parte de Europa para la
producción de electricidad. Ahora los
electores alemanes, y próximamente los
franceses, ya empiezan a señalar a sus
dirigentes como los responsables de la
deslocalización de sus empresas, que cada
vez más migran hacia EE.UU. El desempleo
aumenta en Europa. Ya ni Basf, el orgullo
alemán logra mantenerse en su país. Y así
se lo empezaron a cobrar a Olaf Scholz los
votantes germanos. Los hechos pasaron de
agache por el ataque de Hamás en Israel.
Ahí, las imágenes hablan por sí solas. Claro,
ahora hay más imágenes de las que se
vieron en la operación militar de Putin
contra Volodímir Zelenski. 

Entre tanto, EE.UU. trata de mantener y
hasta recoger los bonos de su deuda,
muchos de ellos en poder de China. 

Mientras la Reserva Federal (FED)
mantiene por encima de cinco por ciento
su tasa. lo que presiona que los bancos
centrales no puedan bajar sus promedios
de intervención, pues el contagio
inflacionario es mundial. Los nuevos
movimientos en el oriente medio sirven
para trasladar la ayuda financiera y militar
que el país del norte tenía destinada a
Ucrania.

Una semana antes, la discusión que le
costó el puesto Kevin McCarthy como líder
de la Cámara baja, se daba en medio de
argumentos de sí seguir o no enviando
recursos para la guerra euroasiática, para
muchos estancada.

Pero ahora con los hechos violentos de
Israel y la decisión de atacar Gaza los
portaaviones se enviaron con premura,
también 8000 mil millones de dólares que
mantienen los precios de los bonos
norteamericanos según los expertos,
evitando así la devaluación del dólar.
¿Quién seguirá ganando en este nuevo
ataque?

Al panorama geopolítico, se suma un año
de elecciones en EE.UU. La entrada de
nuevos países a los Brics, a quienes les
gusta más el oro como respaldo de sus
monedas y la inestabilidad de los precios
del petróleo que podrían subir de
prenderse el polvorín de oriente medio.
Esta vez con varios países con botones
nucleares a la mano.  
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La fiesta continuará: Esta semana El
Fondo Monetario Internacional
presentó su informe: “Políticas
financieras y climáticas para una era
de tasas de interés altas”. En la
introducción el organismo
internacional señaló. “Los riesgos
para el crecimiento mundial
continúan inclinados hacia un
empeoramiento de la situación ya
que la inflación sigue siendo elevada
y se prevé que las tasas de interés
continuarán siendo altas durante
más tiempo”.

El análisis se divide en tres capítulos:
1. ¿Aterrizaje suave o brusco
despertar? 2. Una nueva mirada a las
vulnerabilidades bancarias
mundiales. y 3. Políticas del sector
financiero para movilizar
financiamiento privado para el clima
en las economías de mercado
emergentes y en desarrollo.

Para no alargar más este texto solo
quiero rescatar este párrafo del
resumen ejecutivo del primer
capítulo:  “La inflación subyacente
sigue siendo alta y está
disminuyendo sólo lentamente en
muchas economías avanzadas, por
lo que los bancos centrales podrían
tener que mantener una política
monetaria más restrictiva durante
más tiempo de lo previsto por los
mercados”. 

Con este panorama se mantendrá la
tensión en sectores como el
cooperativo y financiero colombiano
que deberán monitorear esta
situación. A nuestro parecer son
agentes externos lo que más
influyen en que la inflación
monetaria se mantenga.
Necesitamos un acuerdo social que
reduzca los precios locales del sector
real.  G.S.
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Falta capacidad para gestionar nuevas
formas de cartera: Supersolidaria 

En el primer mes a cargo de la Superintendencia de la Economía Solidaria María José
Navarro Muñoz señaló que es necesario un sistema de supervisión que le permita al
sector cooperativo y solidario competir en un entorno con condiciones cada vez más
ágiles, tecnológicas y con economías de escala que le obligan a reducir costos de
operación.

La funcionaria explicó que modelos de estrés
adelantados por el organismo de control
advierten que las cooperativas tienen algunas
ineficiencias para gestionar procesos de
cartera y nuevos productos financieros,
además tiene altos costos que deben ser
revisados. 

Advirtió que la autonomía cooperativa se
respetará en su administración. Mientras el
Gobierno espera potenciar el modelo de
empresarialidad asociativa, para impulsar a
través de la economía popular, y los procesos
de industrialización donde es evidente la
participación de una base sustancial de
empresas cooperativas, clasificadas por su
entidad dentro del grado tres de supervisión.

Gestión Solidaria: ¿Cuáles son sus primeras
impresiones del sector solidario?

María José Navarro Muñoz: Exactamente se
cumple un mes que entré a la
Superintendencia que entramos a la entidad,
es efectivamente que podamos llegar a los
territorios, no solamente hacer el ejercicio de
la supervisión, sino que creemos que para
hacer un ejercicio eficiente de la supervisión
tenemos que conocer las realidades
territoriales y la realidad, además, de cada
una de los subsectores que conforman el
sector solidario; los fondos de empleados las
asociaciones mutuales, las cooperativas las
grandes cooperativas y las pequeñas del
sector rural, por ejemplo. Entonces no
concebimos este ejercicio de vigilancia
supervisión sin conocer esos contornos

territoriales y esas realidades. Tener otras
perspectivas a la hora de tomar decisiones
en cuanto se refiere o nos referimos al
tema de la supervisión.

G.S.: Analizando la página de la
Superintendencia se habla de tres grandes
tareas: contribuir, generar un cambio de
enfoque en el modelo de supervisión y
fomentar la integración vertical. ¿Podríamos
explicarnos un poco de cada una de ellas?

M.J.N.M.: Uno de esos es el tema de la
segmentación de la que habla el Conpes.
He venido hablando de la construcción, no
solamente un nuevo modelo de
supervisión, sino de varios modelos de
supervisión. Yo considero que esos
modelos deben adaptarse como lo decía
hace un rato a las diferentes dinámicas,
contextos y también entender que hay unas
diferencias entre cada uno de los niveles de
supervisión. Tenemos hoy tres niveles de
supervisión, por ejemplo, el nivel tres, se
entiende que es el nivel con las
cooperativas más pequeñas, también
termina siendo un un segmento muy
heterogéneo. Este es un sector muy
diverso, uno de los retos, es efectivamente,
conocer, caracterizar, llegar además a la
prevención. Nuestros indicadores no
pueden seguir siendo el número de
sanciones sino cómo efectivamente
evitamos la sanción a través de una buena
prevención y acompañamiento, es uno de
los retos más grandes. En cuanto a la
integración vertical yo quiero decirte, 
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que no solamente la integración vertical,
también la integración horizontal. Estamos
buscando un modelo que nos permita que
haya solidaridad en el sector. Donde las
más grandes puedan ayudar a fortalecer a
las entidades más pequeñas o las
organizaciones más pequeñas, las que
están en la Colombia profunda; las que
necesitan ese acompañamiento o a las que
no saben ni siquiera que tienen que
reportar a una superintendencia de lo que
nosotros queremos. Nuestro interés es que
la supervisión le haga la vida más fácil a la
gente, no sea una supervisión que torpedee
el ejercicio y la actividad, por ejemplo, la
productividad de las entidades o
cooperativas que están en el sector rural.
Tenemos que incentivar el reporte
voluntario, en la medida en que esa
información sea útil para nosotros vamos a
poder tener las herramientas para hacer
una caracterización los diferentes sectores y
devolver esa contribución que hace la gente
con es reporte voluntario a través de
beneficios que puedan tener las
cooperativas que efectivamente reporten.
Hoy no hay unidad del reporte. 
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G.S.: La gente reporta casi que para no ser
sancionada ¿El tema de supervisión debería
ser replanteado?

M.J.N.M.: Considero que nosotros tenemos
una misionalidad clara y es supervisar, que
se cumpla la normatividad efectivamente,
pero nosotros no podemos seguir copando
nuestra capacidad institucional en las
sanciones, que van hacia, por ejemplo, las
cooperativas más pequeñas del sector. Por
supuesto hay unas cooperativas grandes,
fondos de empleados grandes, hay
mutuales que tienen toda la capacidad, el
conocimiento técnico, contable, para
responder a lo que efectivamente la norma
exige en materia de reportes de balances
financieros. Pero , por ejemplo, considero,
que el modelo de supervisión para el nivel
uno de supervisión se puede mejorar, pero
también, siento, que para ese nivel tres el
modelo falló, está mal. Tenemos la
responsabilidad del nivel donde están las
cooperativas agrícolas. 

G.S.: Señala usted que se han cometido
algunas injusticias en el tema de la supervisión.

“Después del empalme, de los análisis iniciales,
concluimos que no hemos sido eficientes y sobre todo

injustos en materia sancionatoria”, M.J.N.M.



César Zepeda Prado, miembro del Consejo Directivo Confederación de Cooperativas de Ahorro y Préstamo de México (Concamex)
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M.J.N.M.: En algunos casos se han impuesto
sanciones sin mirar, de pronto, los
contextos, sin mirar el tema
socioeconómico, enfoques poblacionales,
por ejemplo: hay cooperativas de mujeres
víctimas, hay cooperativas de firmantes del
proceso de paz, hay cooperativas de
indígenas… Consideramos que debemos
mejorar este modelo para que el ejercicio
de la supervisión sea más justa. 

G.S.: Cuando se empieza a hablar de la
economía popular la gente empieza a asociar
por ejemplo juntas de acción comunal ¿Éstas
podrían empezar a ser vigiladas por la
Supersolidaria?

M.J.N.M.: No. Hasta el momento solo
cooperativas, asociaciones mutuales y
fondos empleados, sin embargo, ya hay un
decreto que permite la articulación entre
cooperativas y pymes. En la medida en que
las pymes empiezan a articularse con
cooperativas se espera que puedan hacerse
mucho más fuertes administrativamente, y
pues, entran a ser vigiladas como en su
naturaleza por la por la Superintendencia y
estamos también propendiendo para que
las juntas de acción comunal también se
integren a las cooperativas en un ejercicio
de integración horizontal, para activar

 el aparato productivo de la base. Es lo que
pretende este Gobierno. 

G.S.: Usted ha estado en el Congreso de la
República con los delegados del sector
solidario y con organizaciones solidarias
¿Cómo va ese proceso, qué se puede esperar
que salga de ahí? 

M.J.N.M.: Hay cuatro proyectos de ley. Tres
tienen que ver con temas de pensiones y
fondos de empleados, por ejemplo: los
fondos están pidiendo que pueda a través
de las cuentas de de ahorro de los fondos
se puedan recibir, eso lo está revisando el
legislativo; hay otro proyecto de ley que
presentan los gremios como Confecoop y
de este lado el Gobierno a través de una
mesa técnica que tenemos con la Unidad
Solidaria Superfinanciera y nosotros
estamos construyendo un proyecto para
poder actualizar la ley 454 y la 79 que son
las dos leyes marco del sector. Hemos
hecho asambleas regionales con la Unidad
Solidaria que están incorporando este
proyecto de ley. Entre tanto desde la
Superintendencia vamos a hacer varios
encuentros para que este proyecto sea lo
más acercado posible y responda a las
necesidades de la gente y del sector. 

...”por ejemplo, yo sí considero que en la Reforma Laboral debemos revisar el tema de las cooperativas de trabajo
asociado, se hizo una propuesta para que en el proyecto en materia de pensiones también se integren el tema”,M.J.N.M.
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G.S.: ¿En esa Ley Cooperativa hay algo que le
llame a usted la atención, por ejemplo: el
tema educativo. Se cruzaría con la ley de
Educación; con la Ley de Pensiones y con la
Ley Laboral; habría la posibilidad por ejemplo
de revivir las cooperativas de trabajo?

M.J.N.M.: Por supuesto, por ejemplo, yo sí
considero que en la Reforma Laboral debemos
revisar el tema de las cooperativas de trabajo
asociado, se hizo una propuesta para que en
el proyecto en materia de pensiones también
se integren el tema. Yo considero que todo es
un conjunto de cosas que deben ir articuladas,
nosotros esperamos desde el Gobierno
presentar un muy buen proyecto de ley. Yo
creo que en el ejercicio de la legislación se van
a terminar acumulando y pues tendremos
esas discusiones pronto en el Congreso.

G.S.: ¿El Banco de la República y el ministro de
Hacienda notificaron que la tasa de interés de
intervención no baja, se mantiene quieta. Se
comentaba hace algunos días de varias
entidades en dificultades de las cooperativas
de ahorro y crédito la situación podría seguir
siendo grave o ya hay alguna recuperación?

M.J.N.M.: Nosotros estamos haciendo
estudios de proyecciones financieras, hace
aproximadamente una semana estuvimos en
el comité o en la Comisión del Subsector de
Ahorro y Crédito nosotros creemos que de acá
tenemos que darle más herramientas a las
cooperativas de ahorro y crédito para que
puedan tener, digamos herramientas que les
permitan, por ejemplo, medir el tema de la
intermediación o de la de la tasa de
intermediación. En cuanto a la tasa de
captación, la tasa de colocación considero que
vamos a jugar un papel muy importante. En
este momento podremos brindarle a esas 174
cooperativas de ahorro y crédito

 todo el respaldo técnico para que
efectivamente hagan una mejor gestión de
su cartera. Ahora tenemos unos retos en
materia de microcrédito, por ejemplo,
vemos que el tema del crédito en las
cooperativas se va mayoritariamente hacia
el consumo y no hacia la inversión. Eso se
debe a varios cuellos de botella, uno de
ellos la estructuración de proyectos; otro de
ellos puede ser el tema de las tasas, pero
quiero que el sector o el subsector de
ahorro y Crédito tenga la la certeza de que
vamos a poner toda nuestra capacidad
técnica para poder acompañar en los
diferentes escenarios. Nosotros hicimos
hace poco modelos de estrés donde
tomamos las diferentes variables
macroeconómicas sobre todo para poder
analizar cuáles son las variables que tienen
mayor peso. En el tema de excedentes, por
ejemplo: ese tipo de ejercicios nosotros
quisiéramos que fuera un poco más de la
mano con esas 174 cooperativas de ahorro
y crédito para poder ser una entidad que
acompañe al sector en este escenario.
 
G.S.: ¿Entonces los bancos están captando a
una tasa muy alta las cooperativas, no pueden
captar a esa tasa, tienen mayor liquidez que
las cooperativas, la situación es tan crítica que
muchas entidades podrían salir del mercado;
se habla de 40 entidades en dificultades, que
indica su medición?

M.J.N.M.: Hicimos un modelo de estrés de lo
que tenemos, con índice o tasa de
intermediación. Nos hemos dado cuenta que
hacen falta herramientas que le permitan al
sector de ahorro y crédito, por ejemplo, saber
cuál puede ser su mejor tasa de colocación,
hoy ellos no lo están haciendo con el rigor que
se necesita, entonces lo que estamos 
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Gabriel Isola, coordinador general de la Confederación Uruguaya de Entidades Cooperativas (Cudecoop)

haciendo con el grupo de riesgos y con la
delegatura financiera es efectivamente el
que podamos brindar rápidamente todas
esas herramientas para acompañar a las
cooperativas del subsector. En este
escenario los análisis de estrés también
incluyen los costos operativos, éstos son
muy altos. 

G.S.: ¿Los costos operativos de las
cooperativas están desfasados, tienen mucha
burocracia, por ejemplo: centros vacacionales,
todavía algunos activos improductivos?

M.J.N.M.: Nosotros en el análisis, por
ejemplo, vimos que hay muchas
cooperativas que por ejemplo tienen costos
de transporte demasiado elevados, por la
región en la que se encuentran, no es lo
mismo una cooperativa en Bogotá que una
cooperativa en Nariño. Otro elemento es la
gestión de cartera. Sigue siendo una de las
debilidades más grandes que tiene el
sector. Les cuesta administrativamente la
gestión de la cartera, por ejemplo y por eso
también nos dimos cuenta de una encuesta
que se hizo recientemente en 13 entidades.
Bueno, también nos preguntamos ¿Por qué
no estamos colocando microcrédito? una de
las respuestas más frecuentes fue: no
tenemos la capacidad administrativa para
gestionar esa cartera. Entonces si nosotros
seguimos comparando la realidad del
subsector de ahorro y crédito con la banca
tradicional desde ahí la brecha va a ir
aumentando. 

G.S.: ¿Es posible que haya una transición de
muchas cooperativas de ahorro y crédito
vigiladas por la Supersolidaria hacia la
Superintendencia Financiera para poder
acceder, por ejemplo a líneas de redescuento?

M.J.N.M.: Hay muchas que quieren. Eso
depende, también, de un estudio minucioso
para mirar el alcance, las características.
Hasta ahora tengo varias solicitudes.

Considero que es un grupo bastante reducido
de las 174 no alcanzan a ser cinco, sin
embargo, estamos dispuestos a hacer el
estudio técnico que se requiera para para
poder evaluar si efectivamente tienen la
capacidad y tienen la idoneidad técnica para
pasar a la Superintendencia Financiera. 

G.S.: En los últimos años hemos visto muchas
normas que buscan aumentar los
requerimientos para que los directivos
formen parte de los cuadros cooperativos
¿Considera que la reglamentación es la
adecuada?

M.J.N.M.: Ya hay un fallo que dice que
debemos respetar la autonomía de las
cooperativas, es decir, respetar la autonomía
de cada una de las entidades. Nosotros
debemos limitarnos en nuestras funciones. Yo
particularmente soy de las que pienso que
efectivamente un título no te da la garantía de
conocer a profundidad el sector. Ahí se
requiere experiencia equivalente, hay otra
cantidad de aristas. Debemos mantener
nuestra competencia y respetar el fallo.

G.S.: ¿Usted va a estar, más bien calmada, en
ese tema de expedir tanta circular?

M.J.N.M.: Vamos a hacer los cambios que se
requieran para facilitar la mejora del ejercicio
de supervisión. En este momento estamos
revisando lo que tenemos, actualmente
nuestro propósito es apretar un poco donde
debemos apretar y fortalecer los aspectos
que consideramos están débiles. Entonces no
te puedo decir que no vamos a modificar
circulares es lo más probable que sí, pero
siempre para facilitar la vida de la gente y
para que el ejercicio de la supervisión sea más
efectivo y justo. G.S.
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El comportamiento del cooperativismo de ahorro
y crédito es concordante con la economía:

Enrique Valderrama 
La recuperación es lenta de algunas
cooperativas que se han visto golpeadas
por el comportamiento de la economía,
donde sus asociados han aumentado su
tasa de morosidad, mientras los márgenes
de captación y colocación implican una
operación muy conservadora para evitar el
deterioro de sus números, señaló Enrique
Valderrama Jaramillo presidente de la
Federación Colombiana de Cooperativas de
Ahorro y Crédito y Financieras. (Fecolfin).

Entre tanto, las políticas del Gobierno abren
una oportunidad para nuevos negocios del
cooperativismo financiero, que es visto por
los funcionarios como la institucionalidad
más adecuada por estar en todas las
regiones junto al Banco Agrario y así irrigar
recursos de los diferentes programas
estatales destacó el dirigente gremial.

Gestión Solidaria: Hace unas semanas
hablamos de la situación. Se veía un poco
compleja para algunas empresas afectadas
por las condiciones de la economía ¿Se ha
dado la recuperación de esas empresas del
sector solidario?

Enrique Valderrama Jaramillo: La verdad
es que este sector ha tenido un
comportamiento, dijéramos que
concordante, con la situación del país y
nosotros no podemos creer que si la banca
y los demás sectores tienen problemas de
tipo de crecimiento, problemas de
estancamiento, las cooperativas van a estar
en otras condiciones. La verdad es que el
sector ha crecido tímidamente,
lánguidamente y hay un grupo de 

cooperativas que han tenido inconvenientes
en lo que tiene que ver con excedentes. Pero
nada que pueda perjudicar al sistema en
general, puesto que estas entidades han
tenido como soportar las pérdidas que se
han tenido en razón de sus excedentes. Han
podido soportar las pérdidas a través de
unas reservas que habían tenido durante
mucho tiempo, dígase capital institucional.
Entonces han podido llevarlas a la cuenta de
reservas, que son para protección de aportes
de las cooperativas. Ya cuando empiecen a
recibir ganancias volverán recursos al fondo
en el estado en que estaba. En este
momento todavía están sacando recursos de
esas reservas, todavía tienen suficientes
como para sacar o sea que están sopesando. 

G.S.: ¿Se hablaba de unas 40 entidades en
dificultades sigue siendo esa misma la cifra?

E.V.J.: No, ya están en 31 entidades. Hay
nueve que ya sacaron la cabeza. Ya nueve
recuperaron su estado normal. Es decir, esas
31 que hay ahora están trabajando en el
proceso de la recuperación y nosotros
estamos apoyando esa tarea. Claro que se
necesita, todavía, el tema de la economía
nacional afectada por una alta inflación, las
altas tasas de intervención del Banco de la
República, las altas tasas de captación.

G.S.: ¿Qué hace falta para que el sector
solidario pueda soportar un envión como el
que se está viviendo en este momento?
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E.V.J.: Nosotros creemos que las
cooperativas tienen que aprovechar las
circunstancias de este gobierno, que está
interesado en apoyar al sector solidario y
específicamente a las cooperativas de
ahorro y crédito. Uno de los problemas
grandes de las cooperativas es que no
tenían o no tienen manera de apalancar. El
único apalancamiento que tenían era a
través de los aportes sociales y usted cómo
le dice a los asociados venga ponga una
cuota extraordinaria para nosotros poder
soportar la situación o crecer, eso es
imposible. Entonces se requiere
necesariamente palanca. Y esa palanca ya
está  trabajándose con el gobierno, para
que a través del mismo gobierno que tiene
la posibilidad de hacer préstamos o líneas
de redescuento como Findeter, Finagro,
Bancoldex, esto podría permitir ampliar un
poco el mercado. Es decir, poder captar
mucho más público y con ello tener un
crecimiento. Dijéramos, anormal, porque si
nosotros crecemos, mientras la banca viene
para abajo, sería una batalla nuestra dada
con recursos del Estado. Ese es un primer
punto. Un segundo punto que nosotros
decimos: -se está trabajando con el
gobierno, también para eliminar las
asimetrías del mercado.

 Usted no puede estar en un mercado,
compitiendo con grandes ligas, en donde
ellos tienen unos privilegios y las
cooperativas se desamarran para que
puedan desarrollar la actividad. Hay un
proyecto de ley tramitándose en el
Congreso de la República donde se pueden
incluir algunas cosas, tenemos que ser un
poco más creativos, tenemos que entender
que estas normas nuestras ya son muy
antiguas y el mundo ha evolucionado, el
mercado evolucionado y el consumidor, que
nuestro caso es nuestro asociado. Todos los
días tiene más exigencias y más atenciones,
diferentes a las que nosotros estamos
dando. Entonces esas dos cosas, por un
lado palanca y por el otro lado eliminar las
asimetrías que tenemos. Yo considero que
como mínimo nos permite sostenernos y
crecer. Ese es nuestro afán y ese es el
mensaje que le decimos a los asociados: -
vamos a crecer, pero en estas
circunstancias, cuando la economía tiene un
estancamiento, cuando ese estancamiento
también viene de fenómenos
internacionales, entonces nosotros no
creemos que tengamos todo el juego
necesario para ser los campeones en
crecimiento en Colombia. 

...”nosotros no creemos que tengamos todo el
juego necesario para ser los campeones en

crecimiento en Colombia”, E.V.J. 

PORTADA
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G.S.: Parece que la cancha se está igualando…
pero todavía falta mucho, ¿Cómo bajar los
costos realmente para ser más competitivos?

E.V.J.: Los bancos nos llevan una ventaja
grande a las cooperativas. Es porque ellos
han invertido mucho dinero, cantidades
importantes en tecnología, esa tecnología
les permite abaratar cosas y desde luego
prestarle un servicio más oportuno a sus
clientes. Entonces nosotros tenemos que
empezar a trabajarle al tema de la
tecnología. Comparando no solo son los
bancos, hay una cantidad de fintech
ofreciendo crédito a las personas les hacen
préstamos en el término de cinco minutos.
Son pequeños préstamos, pero esos
pequeños créditos también eran de las
cooperativas. Entonces uno ve que hay una
manera de hacerlo totalmente distinto,
pero no lo estamos haciendo. Tenemos que
pensar primero en esa parte, segundo las
estructuras son muy rígidas, en el sentido
de que de que han tenido unos costos que
los han manejado durante mucho tiempo.
Entonces la capacidad rápida de rebajar las
estructuras y con ellas los costos. Tercero,
me parece que es delicado, es la locura que
hay en el mercado, es decir las tasas de
interés que suben y bajan, la tasa de
referencia se ha mantenido en 13,25 y sin
embargo, hay ofertas en el mercado que
son muy mucho más atractivas que las
ofertas que hacen las cooperativas. Se lo he
dicho a todos mis amigos, y no les gusta
que yo diga eso, - y es que un asociado
nuestro, es de recursos bajos. A ese
asociado le hacen una oferta de tres o
cuatros por debajo. Eso pesa en sus
ingresos. Eso lo pone a pensar y toma
decisiones, que a pesar de querer mucho la
cooperativa, de ser cooperativista y eso
definitivamente es importantísimo. Si a
usted le bajan tres puntos, se va para ese
lado.

G.S.: Los bancos están captando al 15 - 16  
por ciento, las cooperativas están captando al
12 por ciento, cuatro puntos de diferencia.
¿Todavía hay margen para aumentar la
captación y bajarle la colocación de los
créditos en el sector solidario y cooperativo?

E.V.J.: Yo considero que hay que revisarlo
con mucho cuidado y eso depende también
de muchas cosas, de lo que hablamos antes
¿Cómo es su estructura de manejo? ¿Cuál
es su avance tecnológico para usted poder
jugar con la casa de interés? Y además los
descuadres que ha tenido porque usted
colocó créditos supremamente altos. 
Entonces, por ahora muy bueno porque los
puede mantener, pero inmediatamente un
banco le diga: -usted está pagando 22 por
ciento y aquí le presto al 16, y le van con un
cuento que usted aquí no necesita aportes.
Entonces son atractivos que le hacen al
cliente, al asociado para que se vaya para
otra parte. De otra parte, está el problema
de las captaciones, ahí también hay un
problema: cómo capto yo bien alto y coloco
bien bajito.

...”la tasa de referencia se ha mantenido en 13,25 y
sin embargo, hay ofertas en el mercado que son muy
mucho más atractivas que las ofertas que hacen las

cooperativas”, E.V.J.

PORTADA
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G.S.: Hay quienes advierten que esta etapa de
la historia será fundamental para el  
cooperativismo colombiano, hay un gobierno
que está pensando en distribuir recursos a
través del sector cooperativo y solidario, de los
fondos de empleados, de las mutuales de las
organizaciones sociales.

E.V.J.: Sí exactamente, Mira nosotros
hacíamos unas convenciones con unas
conferencias internacionales siempre
orientadas hacia el ahorro de crédito y a su
crecimiento, pero ahora lo que tenemos es
que pensar en la sostenibilidad y el
crecimiento. Ese es nuestro lema de la
convención. Lógicamente qué es lo que
tenemos que hacer, es exactamente
recoger todo lo que el gobierno nos está
diciendo, todas las ofertas que nos ha
hecho llevar los funcionarios para que
expliquen a la gente qué es lo que se
quiere; para que nos comprometamos a
trabajar duro en beneficio de la sociedad,
pero en razón del crecimiento del sector
solidario, específicamente de las
cooperativas de ahorro y crédito. Entonces
vamos a tener todos los protagonistas de
los temas. Vamos a mirar cómo está el
mundo desde el punto de vista económico.
Cómo está Colombia y si podemos hacer
algunas predicciones. Obviamente lo vamos
a hacer para el año entrante, que no pinta
muy bien. También vamos a trabajar sobre
todo lo que tiene que ver con microcrédito,
tanto urbano como rural y ahí vamos a
trabajar con el famoso crédito popular.
Miraremos cuáles son los obstáculos. 

¿Por qué no funcionan? Hacia dónde
tenemos que ir. Vamos a escuchar a
Finagro, para que nos digan cuánta es la
oferta de recursos, a qué costo; cuales son
los recursos y cuáles son los instrumentos.
Lo mismo en materia de vivienda y para ello
vamos a tener una mesa separada. El
ministerio sacó una línea de crédito y de
descuento para las cooperativas de ahorro
y crédito. Ya hicieron un ejercicio,
incluyeron 101 cooperativas de ahorro y
crédito. Necesitamos ver cómo va a operar,
para hacer crédito crédito popular VIS. Y
también vamos a mirar exactamente qué es
lo que el Banco de la República en materia
del Frech (Programa French No VIS) que es
la cobertura a la tasa de interés para
vivienda nueva urbana) tiene. También
vamos a presentar unas entidades que son
expertas en colocar el crédito popular, allá,
donde está el gota a gota. Analizaremos
instrumentos del Fondo Nacional de
Garantías. También en un tema de
tecnología vamos a trabajar un capítulo
completo de tecnología. Analizaremos
cuáles son los inconvenientes que tenemos
en materia de tecnología, mirar cuales son
las ofertas en el mercado. Y sobre todo
hablar en ese sentido de la necesidad de
integrarnos económicamente, hacemos una
serie de desarrollos o por simplemente
alianzas con entidades para que los
pongamos al servicio de las cooperativas.
No menos importante es el tema ambiental
que es transversal y importante vamos
hablar del cambio climático como parte de
la convención de este año. G.S.

PORTADA
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La otra cara de la luna
Afrontar la realidad

El cambio, ya sea gradual o intempestivo, hace que las ideas y paradigmas de antaño queden
obsoletos en algún momento. También los directivos de las empresas del sector solidario
tienden a creer que se ciñen a la realidad, pero la verdad es que la mayoría está profundamente
arraigados en la negación y el “pensamiento mágico” y otras formas de evasión de la realidad.

Si nos atenemos a lo sucedido en los
últimos 20 años, el sector solidario no ha
protagonizado iniciativas de gran impacto
en la sociedad y hasta el momento, del
gobierno actual se desconocen proyectos o
propuestas concretas. Pero en vez de culpar
a terceros, debemos preguntarnos, ¿por
qué la SUPERSOLIDARIA ha sido la última en
nombrar nuevo director en firme?, van 4
personas nombradas en encargo y hasta
hace poco, al parecer, la doctora María José
Navarro, será la nueva superintendente. 

¿Será que el gobierno es injusto y no apoya
el sector solidario? ¿O el Sector no es tan 
importante como creemos? ¿O quizás,
nuestro sector, carece de vocación de poder
y liderazgo?

Por: Eliécer Bermúdez
Director-Corjireh
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Al evaluar la situación como sector,
observamos que es percibido como un
conjunto de pequeñas unidades atomizadas
y con estructuras gremiales que no son
representativas, si tenemos presente que
aproximadamente de unas 3.000 entidades 
registradas, tan solo el 30%, se encuentran
afiliadas a organismos de integración de
segundo grado.

La estrategia de ceder la autonomía a los
organismos del Estado es a todas luces
inapropiada, enfocarse a presentar
reclamos, quejas y peticiones al gobierno de
turno está agotada. En sus relaciones
externas, las empresas cooperativas y el
movimiento cooperativo en conjunto
deberán intentar mantener su
independencia frente a los partidos políticos
y el gobierno, y concentrar esfuerzos en la
realización de sus propios programas
económicos y sociales.

El círculo vicioso

Tradicionalmente, en Colombia, la prioridad
ha sido el aumento rápido del número de
cooperativas registradas, sin preocuparse
por su viabilidad económica y social, que ha
generado mantener su funcionamiento
haciendo necesaria la ayuda, pero también
el control estricto y eficaz por parte del
gobierno (SUPERSOLIDARIA), con la
consecuencia que esas medidas limitan la
autonomía y las posibilidades de una
participación activa de los asociados y la
consolidación de las cooperativas. El
gobierno se encuentra enfrentado a un
círculo vicioso.

La intervención del Estado no garantiza el
éxito de las cooperativas (en Colombia,
tenemos 90 años de existencia sin grandes
resultados), ni la consolidación del sector
solidario, como tampoco el gobierno otorga
mayor autonomía para la toma de
decisiones y la gestión de sus propios
proyectos, en consideración al temor que los
asociados y administradores no utilicen esta
independencia para lograr sus propios
intereses y objetivos y, opta, por mantener
su control. De esta manera comienza de
nuevo, el círculo vicioso.

Hacer caso omiso de la realidad, no es
conveniente. En Colombia, los antecedentes
de fracasos al incursionar en
megaproyectos, no son una buena señal
para los reguladores (crisis del
cooperativismo financiero años 90,
liquidación de Saludcoop y Coomeva EPS y,
las cooperativas de trabajo asociado), como
tampoco lo son la escasa participación del
sector en el PIB y su insistencia en
permanecer en actividades crediticias, que
no producen valor agregado a la economía
ni inciden en la generación de empleo y la
productividad. 

Finalmente, la fórmula que se propone no es
novedosa, la integración, no solo es
deseable sino indispensable. Además, los
resultados empresariales, en una economía
de mercado, se transforman
necesariamente en un factor político
importante de un país, en especial en vías
de desarrollo como el nuestro que propicie
la concertación con el Estado. G.S.

 

ANÁLISIS



DESDE ADENTRO

20

Desde los actores, 
un cooperativismo en regresión

Premisa: La profundidad de la actual situación del sector no es atribuible a causas 
externas, sino internas, verbo y gracia: la falta de integración real.

Creo que ni al estado ni al gobierno, podemos
inculparle o atribuirle el tamaño de semejante
dispersión. Somos nosotros mismos los verdaderos
responsables. Walt Kelly en su personaje Pogo decía
en su obra de teatro: “He descubierto al enemigo,
somos nosotros mismos”.

Nota aclaratoria: 
No soy pesimista sino un optimista bien informado,
por eso esta reflexión crítica de un cooperativista
activo y militante, es una invitación a revisarnos,
porque aquello que no se regenera, degenera, y esta
visión un tanto severa, no nos exime de reconocer
una excelente actuación histórica del cooperativismo
nacional, que cuando sus ejecutorias son
transparentes y ortodoxas, han transformado y
desarrollado en la praxis muchas regiones y
comunidades en nuestro país.Por: Guillermo Arboleda Gómez 

Analista
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Actores

Una breve radiografía de un sector
estancado y subordinado por su
desconexión estructural, al circuito
económico capitalista.

1. El Estado y el gobierno Es histórico y
recurrente que el Estado no nos considere
como una fuerza coadyuvante del
desarrollo, sino como sujetos de regulación,
control e impuestos. Es una obviedad que
el Estado no puede sustituir las
organizaciones sociales y solidarias, aunque
si puede colaborar, pero parece ser que hay
que recordarlo y repetirlo, porque creemos
que es éste el que nos va a salvar,
buscando pequeñas dádivas que compran
conciencia y cierta paz, que consuelan pero
no transforman. Y es ese mismo Estado y
los gobiernos de turno, quienes por
décadas han coadyuvado a una parálisis en
su papel de fomento y estimula
simultáneamente desde la supervisión y la
regulación un intervencionismo supino y
una imposición a ultranza de barreras que
nos restan fluidez y autonomía. 

No ha habido apoyo y se le da mayor
libertad y tratamiento privilegiado al sector 
capitalista. Este tipo de empresas tienen
normas más flexibles que las nuestras, sólo
basta mirar que ellas distribuyen sus
utilidades como quieran sus dueños, en
cambio a la economía solidaria por ley, se
impone la distribución de sus excedentes,
que nosotros mismos producimos.

Hay una historia de nombramientos,
burocráticos y politiqueros de funcionarios
públicos en las entidades encargadas de
nuestro sector, que dirigen a su antojo,
desconociendo de fondo las dinámicas
propias de lo social y solidario, que le
imprimen una racionalidad económica,
desconociendo su naturaleza, sin
continuidad y sin transparencia, generando
un ambiente de desconfianza y poca
credibilidad, confirmando una máxima que
nos indica que “la confianza es como los
borradores, se desgasta con los errores”.

21
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ADMINISTRACIÓN

Sobre la muy baja intercooperación el maestro
Hernando Zabala Salazar, nos dice: “Aunque
existen muchas unidades de integración, no
hay en Colombia propiamente un sistema de
integración del movimiento, que ordene el
proceso de crecimiento, la intervención en la
economía y el mejor desempeño del sector.
Adicionalmente, al no contar con un
mecanismo idóneo para adelantar este factor
de éxito del cooperativismo mundial, no
existen amplios procesos de intercooperación
y conexión económica entre las unidades
individuales, en redes sectoriales o
intersectoriales, siendo esta la mayor
debilidad del movimiento.” 

El crecimiento o el decrecimiento del
cooperativismo es aleatorio, es inercial 
porque nadie lo promueve o lo dirige.

Hoy no somos poder y nuestra participación
en la economía nacional es muy pobre, (3,
5% de PIB) y lo peor, es que ni siquiera se
tiene establecida ninguna meta hacia el
futuro, porque se la dejamos al azar y
porque nadie, existiendo tantos gremios,
ordena deliberadamente el crecimiento y el
desarrollo del sector. 

Cada cooperativa y cada sector cooperativo
y solidario, va por su lado como ruedas
sueltas. En contraparte el capitalismo
funciona como una sola unidad de
producción. Permitimos dócilmente el
escape de flujos que fortalece al capital,
porque lo que producimos lo consumimos
por fuera del circuito económico solidario,
porque éste no existe y no existe porque no
lo hemos creado.

2. Los Gremios: 
Concentran su atención en el lobby, no
en el modelo de integración y los
resultados de esa cuasi única acción,
son muy pobres.

El avance de las cooperativas a nivel
individual no concuerda con el avance 
del cooperativismo como movimiento,
como sistema.

La integración real es una tarea
aplazada y se convirtió en un discurso
sin contenido y sin acción. La
integración de tipo gremial es
importante pero no suficiente y la
económica es muy escasa y se
procrastina sin razón, entretenidos
resolviendo asuntos marginales, sin
profundidad ni impacto. 

Hay una explosión de gremios en el
sector social y solidario, cada uno
caminando por su lado, con intereses
diferentes que crean desencuentros y
fricciones, y a sabiendas de ello, algunos
de sus dirigentes se eternizan, sin
ninguna voluntad de cambio,
estimulando con su actuación la
desintegración.
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Confecoop Nacional tiene una importante
presencia regional, pero no hay una
estrategia que unifique acciones, cada cual
hace lo que le conviene para supervivir,
mostrando como producto de ello, grandes
asimetrías entre las asociaciones regionales;
de tipo estratégico, de solidez, de
supervivencia y de política; es como si
existieran distintos Confecoop por la
diversidad de contenidos y de acciones, no
de marca. Se debe replantear el acuerdo de 
integración nacional de Confecoop, para
que sea más efectivo y darle más cuerpo en
la capilaridad que se pretende desde las
regionales y en los territorios.

Creer en la falacia de contar con una
“bancada cooperativista” es un grave error,
porque como no intervenimos en la política
partidista, la sufrimos, dependiendo de
otros por nuestra extrema pasividad en su
concepción y participación. 

3. Las cooperativas y sus dirigentes

Hay un modelo mental imperante que no
nos permite ver otras realidades, que nos
encasilla y paraliza ante el fenómeno del
cambio. Parafraseando a Platón, es como si
estuviéramos en la misma caverna que él 

describe en su mito antológico, escrito hace
2.400 años, es decir vivimos en el mundo de
las apariencias, en el mundo de ciegos que
ven, pero viendo no ven.
Somos insensibles y ciegos en nuestras
relaciones con los demás, desconociendo
que lo que nos define como personas es
que somos sujetos sociales, violando
flagrantemente el principio de la
cooperación entre cooperativas. 

La fractura de la ecuación doctrina y
practica se expresa en una verdad
incontrovertible, como decir que el
desarrollo del cooperativismo como
sistema, es muy inferior al de las 

DESDE ADENTRO
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cooperativas a nivel individual y cada una se
expresa como si no existieran las demás,
como si el tamaño de cada cooperativa,
fuera el tamaño del mundo. Por eso sus
resultados los hace autocomplacientes,
pero no importa si autoflagelamos a los
demás, comprándole la cartera, por
ejemplo.

Competimos y nos destrozamos los unos
a los otros y en el camino vamos
olvidando nuestros lazos con la identidad
y la doctrina cooperativa. El látigo del ego
está detrás nuestro, azotándonos con la
ambición de ser capaces de controlar todo a
nuestro alrededor, porque dejamos de
entender y respetar la coherencia armónica
de la naturaleza cooperativa. Y en el tránsito
perdemos la identidad. Así vamos
construyendo un altar para nuestra vanidad
y nos convencemos de que no necesitamos
a nadie más, solo a nuestro ego y, tal vez, a
algún dios igual de egótico que nosotros.
Habitamos en casas de vidrio, pero nos
tiramos piedras entre nosotros mismos.

Se impone la racionalidad económica, no la
social y muchos gerentes se envanecen
mostrando excedentes, desconociendo la
naturaleza solidaria de nuestras entidades.

Permitimos dócilmente el escape de flujos
que fortalece al capital, al no conectar en
red colaborativa el crédito con el consumo,
desconociendo que nuestras bases sociales
también producen y consumen, pero
preferimos dejarlos gastar en el circuito
económico capitalista, para fortalecerlo en
consecuencia.

Creemos que el centro es la cooperativa y
no el asociado, por eso muchos no les dan
el verdadero valor a los asociados y los
tratan como clientes.

DESDE ADENTRO



4. Las bases sociales

La cultura preexiste al sujeto decía Lev
Vygotski. Estamos subordinados a una
cultura subliminal que le es funcional a la
acumulación capitalista, que le asegura su
supervivencia y envuelve a toda la sociedad,
que aceita la máquina del mercado, donde
se produce y se consume a crédito para
botar, contaminar y no recircular. 

Una forma subjetiva de manejar las formas
concretas de nuestras vidas, porque nos
hace voraces consumidores, que nos lleva a
confundir el ser con el tener y que nos
induce a pagar a plazos la hipótesis de la
felicidad.

Esa cooptación lo que nos indica es que la
educación cooperativa no ha funcionado,
pasando porque en cada organización se
enseña lo que se les ocurre; sin obedecer a
una línea o modelo educativo que
corresponda a la cultura solidaria y a los
temas que emergen de las redes de
colaborativas; con la premisa de contar con
recursos para ello, pero manejados a través
de los comités de educación a su antojo,
desconociendo su pertinencia y creando
una especie de micropoder a ultranza que
no transforma la cultura consumista. 

Si la cultura no cambia, no cambia nada.

5. La sociedad en general
Según un estudio realizado por Confecoop
Antioquia, la mayoría de la sociedad
desestima el modelo cooperativo y su
posicionamiento nos ubica como un
“negocio” más. 

La figura del cooperativismo de trabajo
asociado, siendo auténtica y válida, por su
desnaturalización exacerbada, y utilización
a ultranza para pauperizar la clase
trabajadora, dada por agentes externos de
capital, ajenos al sector, generó un enorme
impacto, dejando una marca negativa que
aún no se supera en la mente de la
sociedad en general. 

La reputación de la marca cooperativa es
muy frágil, dado el efecto sinergia, puesto
que cuando una cooperativa es intervenida
o se liquida por malos manejos, esta
actuación de responsabilidad individual, se
extrapola al colectivo, perjudicando y
sacrificando la imagen de todo el sector.
G.S.

Los créditos de consumo suman el 78% de
la cartera de créditos de todo el sector
cooperativo, lo que nos comprueba la tesis
expuesta.
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